ОТДЕЛ І. РУССКАЯ ЦЕРКОВНАЯ ИСТОРИЯ

«ВОРОНЕЖСКИЕ ГУБЕРСКИЕ ВЕДОМОСТИ» В ФОРМИРОВАНИИ КРУГА ДУХОВНОГО ЧТЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ РЕГИОНА В 1843–1845 ГГ.

Елена Владимировна Баркова

магистрант историко-филологического факультета педагогического института НИУ «БелГУ» 308015, Белгород г., Победы ул., д. 85 barkova.elv@mail.ru

Для цитирования: *Баркова Е. В.* «Воронежские губернские ведомости» в формировании круга духовного чтения населения региона в 1843 - 1845 гг. // Церковный историк. 2024. № 4 (18). C. 13 - 30. DOI: 10.31802/CH.2024.18.4.001

Аннотация УДК 27-662.3

В статье рассматриваются материалы газеты «Воронежские губернские ведомости» середины 40-х гг. XIX века, выделяются характерные для данного периода типы публикаций, проводится их количественная оценка с целью определения направлений духовной сферы жизни населения, находивших отражение на страницах первой газеты Воронежской губернии. В процессе исследования выявлено более двухсот публикаций, имеющих религиозные черты, произведена типологизация отобранных материалов, проанализирована приоритетность тем религиозного характера «Воронежских губернских ведомостей» в разрезе каждого календарного года и в динамике в течение исследуемого периода. В процессе исследования выявлено, что наиболее часто в период с 1843 г. по 1845 г. публиковались объявления о вызове к торгам, преимущественно на поставку необходимых продуктов и материалов для богоугодных заведений, регулярно сообщалось об учреждении ярмарок в церковные праздники. С помощью данной газеты можно было узнать информацию об издании книг религиозного характера и ознакомиться с их содержанием. В газете освещались сведения о насущных проблемах региона, в том числе

о фактах анонимного оставления детей. Помимо перечисленных тем, в «Воронежских губернских ведомостях» публиковалась информация и о многих других сферах духовной жизни, что в совокупности по итогам проведённого исследования позволило признать данную газету достаточно значимым звеном в формировании круга духовного чтения Воронежского региона в 1843–1845 гг.

Ключевые слова: Религия, Воронежская губерния; XIX век, духовная литература, Воронежские губернские ведомости, периодическая печать, типология публикаций, просвещение.

"Voronezh Provincial Gazette" in shaping the spiritual reading circle of the Region's Population in 1843–1845

Elena V. Barkova

Undergraduate student of the Faculty of History and Philology of the Pedagogical Institute of the National Research University «BelSU» 85 Pobedy str., Belgorod, 308015 barkova.elv@mail.ru

For citation: Barkova, Elena V. «"Voronezh Provincial Gazette" in shaping the spiritual reading circle of the Region's Population in 1843−1845». *Church Historian*, № 4 (18), 2024, pp. 13−30 (in Russian). DOI: 10.31802/CH.2024.18.4.001

Abstract. The article examines the materials of the newspaper «Voronezh Provincial Gazette» of the mid-forties. In the 19th century, the types of publications characteristic of this period are highlighted, their quantitative assessment is carried out in order to determine the directions of the spiritual sphere of life of the population, which were reflected on the pages of the first newspaper of the Voronezh province. In the course of the research, more than two hundred publications with religious features were identified, the typologization of the selected materials was carried out, and the priority of religious topics of the «Voronezh Provincial Gazette» was analyzed in the context of each calendar year and in dynamics during the period under study. In the course of the study, it was revealed that most often in the period from 1843 to 1845 years, advertisements for bidding were published, mainly for the supply of necessary products and materials for charitable institutions, and the establishment of fairs on church holidays was regularly reported. With the help of this newspaper, it was possible to find out information about the publication of books of a religious nature and get acquainted with their contents. The newspaper covered information about the pressing problems of the region, including the facts of the anonymous abandonment of children. In addition to these topics, the «Voronezh Provincial Gazette» published information about many other spheres of spiritual life, which together, based on the results of the study, made it possible to recognize this newspaper as a fairly significant link in the formation of the circle of spiritual reading in the Voronezh region in 1843–1845 years.

Keywords: Religion, Voronezh province, XIX century, spiritual literature, Voronezh Provincial Gazette, periodical press, typology of publications, enlightenment.

Тазете «Воронежские губернские ведомости» за 1843–1845 годы нами было выявлено 220 публикаций (Приложение), в которых — прямо или косвенно — содержатся сведения, позволяющие реконструировать различные формы религиозной жизни и проявления религиозности населения Воронежской губернии в рассматриваемый период. Верификация и отбор публикаций осуществлялись исходя из наличия в их содержании сведений, которые указывали на присутствие в описываемых событиях какой-либо связи с православной картиной мира населения региона.

Наибольшая по объёму группа публикаций посвящена организации торгов. Почти половина объявлений о вызове к торгам инициирована Приказами общественного призрения, в том числе: Воронежским, Екатеринославским, Орловским, Тамбовским, Харьковским и Киевским. Данная категория торгов обусловлена потребностями богоугодных заведений.

Так, Воронежским Приказом общественного призрения на сентябрь¹, а затем на декабрь 1843 г.² были объявлены торги на поставку разных съестных припасов и материалов, потребных для содержания в 1844 г. призреваемых в богоугодных заведениях людей. Среди прочего требовались: мука, хлеб, крупы, мясо, рыба, овощи и другие продукты питания. Из непродовольственных товаров необходимы были: свечи, мыло, воск, камфора и другие материалы. В списке потребностей упоминалось также вино церковное в количестве до 1 ведра. Кроме того, в 1844 г. несколько раз публиковалось объявление Воронежского Приказа общественного призрения о проведении торгов на устройство мостовой напротив богоугодных заведений до середины улицы³, а в 1845 г. размещено сообщение о вызове к торгам на «принятие в г. Воронеже устройства каменной мостовой на топком месте в конце съезда близ церкви Св. Иоанна Богослова»⁴.

Несколько торгов объявлялось по распоряжению Екатеринославского Приказа общественного призрения. Например, в 1844 году предполагалось заготовить для отапливания богоугодных заведений и больниц военнослужащих на 1845 год в общей сложности 470 саженей ольховых

О вызове к торгам // Воронежские губернские ведомости. 1843. 11 сентября (№ 37).
 С. 265 – 266.

² О вызове к торгам // Там же. 1843. 4 декабря (№ 49). С. 352–353.

³ О вызове к торгам // Там же. 1844. 22 апреля (№ 17). С. 147; 1844. 29 апреля (№ 18). С. 156; 1844. 20 мая (№ 21). С. 175.

⁴ О вызове к торгам // Там же. 1845. 31 марта (№ 13). С. 78–79.

и сосновых дров. При этом оговаривалось, что дрова должны быть сухими, не гнилыми и плотной складки⁵.

Торги на поставку дров объявлялись и Орловским Приказом общественного призрения. Так, в одном из июльских номеров «Воронежских губернских ведомостей» за 1845 г. сообщалось о предстоящем проведении в будущем сентябре торга с переторжкой на поставку в богоугодные заведения, а также в училище для детей канцелярских служителей, 989 кубических саженей берёзовых, дубовых и осиновых дров⁶. Кроме того, на осень 1845 г. назначались торги на поставку в орловские богоугодные заведения белого печёного хлеба на сумму до 1600 рублей серебром⁷.

Потребность в белом печёном хлебе обозначена и в объявлении о вызове к торгам по инициативе Тамбовского Приказа общественного призрения. Для тамбовских богоугодных заведений и канцелярского училища планировалось закупить на 1846 год в общей сложности до 800 пудов хлеба. Кроме того, в заявке обозначена потребность в других продуктах питания и различных материалах⁸.

Харьковским Приказом общественного призрения в 1843 г. объявлялись торги на поставку для находящихся в богоугодных заведениях на содержании Приказа больных, умалишённых, бродяг и других нуждающихся следующих видов товаров: одежды, белья, обуви, оловянной посуды. По смете на данную закупку было выделено без малого 5 тысяч рублей⁹.

В 1844 г. опубликовано объявление Киевского приказа общественного призрения о вызове к торгам на поставку для Кириловских богоугодных заведений и фельдшерской школы продуктов питания и различных материалов на 1845 год: муки, круп, белого хлеба, говядины, а также свечей, соломы, дёгтя и прочего¹⁰.

Помимо закупок для обеспечения нужд богоугодных заведений, религиозным характером обладали и предметы некоторых других торгов. Так, в течение исследуемого периода периодически публиковалось объявление о вызове к торгам на отдачу в содержание для рыбной ловли протока или залива в Воронежском уезде, поступившего

```
5 О вызове к торгам // Там же. 1845. 2 июня (№ 22). С. 28.
```

⁶ О вызове к торгам // Там же. 1845. 14 июля (№ 28). С. 81.

⁷ О вызове к торгам // Там же. 1845. 13 октября (№ 41). С. 178.

⁸ О вызове к торгам // Там же. 1845. 20 октября (№ 42). С. 185–186.

⁹ О вызове к торгам // Там же. 1843. 9 января (№ 2). С. 9.

¹⁰ О вызове к торгам // Там же. 1844. 18 ноября (№ 47). С. 427.

в казну от Воронежского Архиерейского дома на реке Дон при Никольском подворье 11 .

В 1843 г. в газете сообщалось о проведении торгов на строительство новых зданий духовной семинарии в г. Харькове. Планировалось построить главный корпус семинарии, где бы располагались: классы, комнаты для проживания учеников, лазарет, церковь, кухни, квартиры начальников семинарии. В статье упоминается, что сумма на данную постройку со времён проведения первых торгов была снижена почти до 120 тысяч рублей¹². Кроме того, в 1843 г. трижды опубликовано объявление Воронежского губернского правления о планируемом на январь 1844 г. проведении Бессарабской казённой палатой торгов с переторжкой на принятие в подряд постройки церкви в станице Волонтировке по плану и смете за сумму более 8 тысяч рублей серебром¹³.

Торги на сооружение церкви в Милеховской станице объявлялись Войсковым правлением войска Донского в 1845 г. На строительство каменной церкви по смете выделялось свыше 20 тысяч рублей серебром¹⁴.

В том же году в газете сообщается о предстоящем проведении в январе 1846 г. комиссией, учреждённой при Архиерейском доме, в г. Курске торгов на строительство каменного двухэтажного корпуса для проживания монашествующих. По смете на строительство выделено более 14 тысяч рублей серебром¹⁵.

Помимо объявлений о вызове к торгам, в газете опубликовано значительное количество статей об учреждении ярмарок в церковные праздники. Так, в 1843 г. опубликовано объявление о планируемом открытии ярмарки в селе Рождественском Щигровского уезда 24 июня в день Рождества Иоанна Крестителя¹⁶.

Также в 1843 г. сообщается об учреждении в г. Туле Семёновской ярмарки с 1 по 14 сентября 17. Отметим, что 1 сентября 1843 г. — день памяти

- О вызове к торгам // Воронежские губернские ведомости. 1843. 6 февраля (№ 6). С. 36; 1843. 10 апреля (№ 15). С. 111; 1843. 26 июня (№ 26). С. 187; 1843. 13 ноября (№ 46). С. 324; 1843. 20 ноября (№ 47). С. 338; 1844. 29 января (№ 5). С. 39; 1845. 27 января (№ 4). С. 24–25; 1845. 8 декабря (№ 49). С. 222.
- 12 О вызове к торгам // Там же. 1843. 5 июня (№ 23). С. 158.
- О вызове к торгам // Там же. 1843. 11 декабря (№ 50). С. 371; 1843. 18 декабря (№ 51). С. 379; 1843. 25 декабря (№ 52). С. 386.
- 14 О вызове к торгам // Там же. 1845. 6 октября (№ 40). С. 172.
- 15 О вызове к торгам // Там же. 1845. 22 декабря (№ 51). С. 236-237.
- О донесении: не имеется ли каких препятствий к учреждению в селе Рождественском Щигровского уезда ярмарки // Там же. 1843. 9 октября (№ 41). С. 291.
- 17 О доставлении сведений: не имеется ли каких препятствий к учреждению в городе Туле Семёновской ярмарки // Там же. 1843. 30 января (№ 5). С. 25.

преподобного Симеона Столпника и церковное новолетие, 14 сентября — день Воздвижения Честного и Животворящего Креста Господня.

В другом номере газеты за 1843 г. сообщается о намерении Задонской градской Думы продлить на недельный срок однодневные ярмарки, проводимые в г. Задонске ежегодно 21 мая, 23 июня и 26 августа¹⁸. При этом указанные даты соответствуют дням памяти Владимирской иконы Божией Матери.

В 1844 г. в газете опубликовано предписание Воронежского губернского правления о перемене существующего в слободе Бутурлиновке Бобровского уезда базара с воскресного дня на понедельник для того, чтобы торгующие могли присутствовать в воскресенье в церкви во время Божественной литургии¹⁹.

Несколько раз в 1844 г. и 1845 г. публиковалось объявление Воронежского губернского правления о доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению в селе Меловом Старооскольского уезда Курской губернии двух ярмарок в году: 24 июня и 1 октября²⁰. Известно, что 24 июня — день Рождества честного славного Пророка, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна, а 1 октября — день Покрова Пресвятой Богородицы.

Регулярно на протяжении 1845 г. публиковалось предписание Воронежского губернского правления в адрес полиции — сообщить о наличии либо отсутствии препятствий к учреждению в г. Нижнедевицке трёх ярмарок сроком по двадцать дней: в день Алексия Человека Божия; в день Святых жён Мироносиц и в день Вознесения Господня²¹.

- О доставлении донесений: не имеется ли препятствий к распространению существующих в городе Задонске однодневных ярмарок на семидневный срок // Там же. 1843. 23 октября (№ 43). С. 303.
- О перемене существующего в слободе Бутурлиновке Бобровского уезда в воскресный день базара на понедельник // Там же. 1844. 29 января (№ 5). С. 36.
- О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Старооскольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Там же. 1844. 20 мая (№ 21). С. 173; О доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Старооскольского уезда в селе Меловом ярмарки // Там же. 1844. 23 сентября (№ 39). С. 370; О доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Старооскольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Там же. 1845. 28 апреля (№ 17). С. 100; О донесении: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Старооскольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Там же. 1845. 9 июня (№ 23). С. 32; О донесении нет ли препятствий к учреждению в селе Меловом двух ярмарок // Там же. 1845. 14 июля (№ 28). С. 82; О скорейшем доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии в селе Меловом ярмарок // Там же. 1845. 11 августа (№ 32). С. 130.
- 21 О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению в городе Нижнедевицке трёх в году ярмарок // Там же. 1845. 20 января (№ 3). С. 13–14; О донесении нет ли препятствий

Следующая по величине группа публикаций, составляющая при этом десятую часть общего объёма включённых в исследование материалов, содержит сообщения о литературе религиозного характера. В большей части подобных статей объявляется об опубликовании книжек журнала Министерства народного просвещения. Так, из сообщений в газете видно, что в данном журнале среди прочего нашли отражение и религиозные темы. Например, в первой книжке журнала за 1844 г. упоминалось об Остромировом Евангелии и сооружении храма²²; во второй книжке излагалась краткая история Грузинской церкви²³; третья книжка включала в себя указатель сочинений, содержащихся в 88 частях Христианского Чтения, вышедших с 1821 г. по 1842 г. включительно²⁴; в четвёртой книжке были статьи о богословии и об образовании магометан-суннитов в Астрахани²⁵. Материалы на тему богословия нашли отражение также в седьмой²⁶ и девятой книжках данного журнала за 1844 г. Кроме того, в содержании девятой книжки обозначены оригинальные и переводные статьи по части религии²⁷. В одиннадцатой книжке журнала сообщается об издании полного собрания духовных бесед Преосвященного Филарета Митрополита Московского²⁸.

В «Воронежских губернских ведомостях» также сообщалось об издании журнала Министерства народного просвещения и в 1845 г. Так,

к учреждению в городе Нижнедевицке трёх в году двадцатидневных ярмарок. // Там же. 1845. 17 февраля (№ 7). С. 41; О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению в г. Нижнедевицке ярмарок // Там же. 1845. 7 апреля (№ 14). С. 82; О доставлении сведений нет ли препятствий к учреждению в г. Нижнедевицке трёх ярмарок // Там же. 1845. 21 июля (№ 29). С. 98–99; О немедленном выполнении предписания изъяснённаго в 29 № Губернских ведомостей // Там же. 1845. 3 ноября (№ 44). С. 199–200.

- 22 О вышедшей 1-й книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения, на 1844-й год // Там же. 1844. 11 марта (№ 11). Прибавление. С. 47.
- 23 О вышедшей второй книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1844. 8 апреля (№ 15). Прибавление. С. 68.
- 24 О вышедшей третьей книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1844. 13 мая (№ 20). Прибавление. С. 103.
- 25 О вышедшей четвёртой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1844. 17 июня (№ 25). Прибавление. С. 148.
- 26 О вышедшей седьмой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1844. 14 октября (№ 42). Прибавление. С. 287.
- 27 О вышедшей девятой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1844. 25 ноября (№ 48). Прибавление. С. 329 331.
- 28 О вышедшей одиннадцатой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1845. 27 января (№ 4). Прибавление. С. 30.

из газеты можно было узнать, что в первой книжке журнала за 1845 г. содержалась статья об иконописи, излагалась история Святого града Иерусалима, от времён Апостольских и до наших; упоминались сведения о Почаевской Лавре; сообщалось о новейших открытиях в Палестине²⁹. Во второй книжке журнала рассказывалось про попечение Православной Церкви о спасении мира, а также о воспитании детей в духе христианского благочестия³⁰.

Помимо объявлений об издании журнала Министерства народного просвещения, в «Воронежских губернских ведомостях» сообщалось и о другой духовной литературе. Так, в феврале 1843 г. опубликовано частное извещение о том, что в лавке книгопродавца Николая Семёнова в новой галерее поступила в продажу книга «О воздыхании голубицы или о пользе слёз»⁵¹. В трёх следующих номерах газеты сообщается также и о поступлении в продажу других книг: «Песнопения Божией Матери и святителю Христову, и Чудотворцу Митрофану» и «Похвальное слово Святому Благоверному Великому князю Александру Ярославичу Невскому»⁵². При этом в извещениях упоминается, что все три книги переведены Святейшего Правительствующего Синода членом, Иринеем епископом Тверским и Кашинским.

Кроме того, в двух номерах газеты за 1844 г. опубликованы известия об Императорской публичной библиотеке в Санкт-Петербурге, где сообщается, что в данной библиотеке хранилось: Евангелие X века, найденное среди вещей, принадлежавших Екатерине Великой; Коран в свитке на шёлковой бумаге; Священная книга Браминов на Санскритском языке; рукопись V века, содержащая в себе X книгу творений Святого Августина «О граде Божием»; Евангелие XIV века, писанное по приказанию князя Владимира, сподвижника Дмитрия Донского; Деяния Апостольские XV века; пергаментный свиток, содержащий обедню Иоанна Златоуста; книга «Пчела» — «любопытная по собранию нравственных текстов, выбранных из Священного писания, и по выпискам

- 29 О вышедшей первой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1845. 24 февраля (№ 8). Прибавление. С. 59.
- 30 О вышедшей второй книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Там же. 1845. 24 марта (№ 12). Прибавление. С. 89–90.
- 31 Частные извещения. В лавке книгопродавца Николая Семёнова в новой галерее, поступила в продажу книга: О воздыхании голубицы или о пользе слёз // Там же. 1843. 6 февраля (№ 6). Прибавление. С. 10.
- 32 Частные извещения. В лавке книгопродавца Николая Семёнова в новой галерее, поступили в продажу книги // Там же. 1843. 13 февраля (№ 7). Прибавление. С. 11; 1843. 20 февраля (№ 8). Прибавление. С. 12; 1843. 27 февраля (№ 9). Прибавление. С. 14.

из языческих философов, как то: Плутарха, Демосфена, Диогена, Диона, Биаса, Ксенофонта»³³.

Также в 1844 г. в «Воронежских губернских ведомостях» сообщается о новой книге аббата Филасье в двух томах в переводе с французского: «Историческая картина религии от сотворения мира до наших времён, с предварительными сведениями о Боге, о Ветхом и Новом Завете, об Ангелах и человеке, представленная в беседах»³⁴.

В 1845 г. в газете опубликовано объявление «О 7-й и 8-й частях Часов Благоговения», содержащих размышления о силе Слова Божия, о покаянии и прощении. В статье упоминается, что данное сочинение предназначено как для общественных библиотек, так и для частных любителей христианского чтения, а подписка и раздача в Санкт-Петербурге осуществляются в «Библиотеке для чтения Смирдина, на Михайловской площади, в доме Католической церкви»³⁵.

Следует отметить, что три перечисленные группы публикаций в общей сложности включают в свой состав почти половину всех статей религиозного характера, опубликованных в «Воронежских губернских ведомостях» в 1843–1845 гг.

Следующая по объёму группа включает статьи об анонимном оставлении детей. В данную группу отнесены сообщения о «подкинутых младенцах», в которых отражены сведения религиозного характера: о крещении детей, обнаружении при них крестов, об оставлении детей в домах служителей церкви.

Так, в 1843 г. в газете опубликовано объявление о разыскании родственников младенца Ивана, «подкинутого» к дому воронежской мещанки Герасимовой. В записке, найденной при ребёнке, было упомянуто, что младенец крещён³⁶.

В 1844 г. сообщается, что около дома заштатного дьячка слободы Константиновки Варфоломея Прокофьева была оставлена девочка³⁷. В том же номере газеты опубликовано объявление Землянского земского суда

- 33 Императорская публичная библиотека в Санкт-Петербурге // Там же. 1844. 23 сентября (№ 39). Прибавление. С. 257–260; 1844. 30 сентября (№ 40). Прибавление. С. 268–269.
- 34 Извещение о новой достопамятной книге: Историческая картина религии. // Там же. 1844.
 9 сентября (№ 37). Прибавление. С. 244.
- 35 О 7-й и 8-й частях Часов Благоговения // Воронежские губернские ведомости. 1845. 12 мая (№ 19). С. 2–3.
- 36 О разыскании родственников или владельцев к подкинутым младенцам, потерянных паспортов и проч. // Там же. 1843. 18 декабря (№ 51). С. 376.
- 37 О разыскании родственников или владельцев к подкинутому младенцу, о разыскании хозяина к украденной лошади и о проч. // Там же. 1844. 23 декабря (№ 52). С. 458.

о разыскании родственников или владельцев оставленному у дома государственного крестьянина Тихона Бородкина в слободе Пушкарской полугодовалому младенцу Василию, «по крестному отцу Николаеву»³⁸.

Кроме того, в 1845 г. в «Воронежских губернских ведомостях» сообщается, что в Новохоперском уезде в ночь с 7 на 8 сентября к дому государственного крестьянина Варадулина был подкинут младенец мужского пола, не более 3 дней от роду, с медным крестом на шее, названный Иваном. В статье упоминается, что 13 сентября младенец умер³⁹.

Отметим, что за трёхлетний период выявлено 17 статей об анонимном оставлении детей. Столько же публикаций объединено в группу материалов о разных личностях, при характеристике которых затрагивались религиозные аспекты.

Например, в 1843 году в газете опубликованы известия о Михаиле Михайловиче Сперанском. В статье рассказывается, что он был сыном сельского священника, первое образование получил в семинарии, где Михаила (Грамотина) и стали называть Сперанским, «заимствуя это новое прозвание от надежд, возбуждённых отличными способностями юноши» После окончания семинарии Сперанский продолжил обучение в Санкт-Петербургской духовной академии 1.

В 1844 г. в «Воронежских губернских ведомостях» излагается история о двух людях, проживавших в одном городе примерно в одно и то же время, но избравших разные жизненные пути. Так, первый герой — «зажиточный барин, повсеместно слывший за самого благородного и вместе дельного человека, к которому все, даже незнакомые, прибегали за советом, помощью, ссудой, ходатайством перед высшими» сорганизовал частный банк, принимал вклады, выдавал ссуды. В статье упоминается, что каждый «почитал себя счастливым, что мог отдать свой капитал на приращение в столь верные, благонадёжные руки» Второй же герой, молодой князь, считался в городе распутным человеком: «Упав, как казалось, на самую низшую степень разврата, он мало по малу отстал вовсе от порядочных людей, перестал ездить в общество, шатался по ночам Бог знает где, и возвращался домой Бог знает

³⁸ Там же. С. 459.

³⁹ О подкинутом младенце // Там же. 1845. 22 декабря (№ 51). С. 175.

⁴⁰ Сперанский // Там же. 1843. 11 сентября (№ 37). Прибавление. С. 54–55.

⁴¹ Там же.

⁴² Двое похорон в М..., в прошедшем столетии // Там же. 1844. 11 марта (№ 11). Прибавление. С. 44.

⁴³ Там же.

когда, бледный, растрёпанный, со впалыми глазами, с винным запахом во рту, часто даже и вовсе пьяный»⁴⁴.

Исходя из представленных характеристик, на первый взгляд, можно сделать вывод, что первый герой вёл гораздо более правильную жизнь, был честнее и порядочнее, чем второй. Тем не менее у этой истории был иной финал: после смерти первого героя выяснилось, что долги этого человека значительно превышали стоимость его имущества, в результате многочисленные кредиторы были разорены, некоторые из них, узнав об этом, скончались. Кроме того: «Старик, даром, что был семьянин и слыл за самого нравственного человека, вёл между тем жизнь развратную»⁴⁵.

О втором же герое после его смерти, напротив, отзывались исключительно положительно, что стало неожиданным откровением даже для его семьи. В статье приводится объяснение камердинера молодого князя: «Барин был совсем не тем, чем казался... напротив, он строго постился; не пропускал ни одной заутрени, ни обедни, ни вечерни, ни всенощной... ухаживал за больными, призывал на свой счёт докторов, лечил сам... При этом он никогда не упускал случая проповедовать слово Божие, поучать, целить и телесно и духовно. Всё это делалось со всевозможной скрытностью» ⁴⁶. Так, уже после смерти второго героя выяснилось, что он был юродивым «в самом строгом и почтенном смысле этого слова» ⁴⁷.

Реже перечисленных тем публиковались сообщения о правонарушениях в сфере религии. В 1844 г. в газете сообщалось, что пятеро преступников пытались ограбить и убить священника города Лебедяни Иоанна Тихонова. В статье упоминалось, что священника спас квартировавший у него копиист Лебедянского уездного суда Виктор Милонов: «не взирая на собственную опасность, бросился к разбойнику, поднявшему над головою Священника топор, схватил за него и вырвав из рук разбойника... заставил их бежать из дома Священника»⁴⁸.

В отдельную группу обобщены публикации о сектах и народных поверьях. Так, в четырёх номерах «Воронежских губернских ведомостей» за 1845 г. публиковались «Очерки малороссийской демонологии»,

⁴⁴ Там же. С. 45.

⁴⁵ Там же. С. 44.

⁴⁶ Там же. С. 46.

⁴⁷ Там же

⁴⁸ Примерное самоотвержение // Воронежские губернские ведомости. 1844. 12 февраля (№ 7). Прибавление. С. 28–29.

в которых описывались древние народные поверья о домовых, ведьмах, русалках, леших 49 .

Одинаковое количество публикаций, и при этом на четверть меньше включённых в предыдущую группу, посвящено описанию храмов, а также условиям приёма в образовательные учреждения и состоянии просвещения.

В 1843 г. в газете объявляется о заложении каменного собора в Валуйках 50 , в 1844 г. опубликованы известия «О больших колоколах в России и особенно в Москве, с сведением о таких же колоколах в Европе» 51 , в 1845 г. сообщается про Эчмиадзинский монастырь 52 и Антиохийскую Церковь 53 .

В газете ежегодно публиковали правила приёма в Харьковский университет. Среди прочего в объявлении перечислялись различные предметы, знание которых требовали при поступлении, в первую очередь указаны: Закон Божий, Священная и церковная история. Кроме того, для поступления требовалось предоставить метрические свидетельства о времени рождения и крещения; дополнительно запрашивали: от лиц римско-католического исповедания — свидетельства о причащении, евангелического исповедания — конфирмационный вид; от уволенных из духовного звания — копии представлений об увольнении⁵⁴.

Следует упомянуть также об опубликованной в ведомостях за 1844 год статье о состоянии просвещения в России в 1725 году. В сообщении приведено содержание письма Доктора философии и медицины,

- 49 Очерки малороссийской демонологии. Домовой. Ведьмы. Русалки. Болотяный. Леший // Там же. 1845. 5 мая (№ 18). Прибавление. С. 131–133; 1845. 12 мая (№ 19). Часть неофициальная. С. 138–139; 1845. 19 мая (№ 20). Часть неофициальная. С. 144–145; 1845. 26 мая (№ 21). Часть неофициальная. С. 160–161.
- 50 О заложении каменного Собора в городе Валуйках // Там же. 1843. 19 июня (№ 25). Прибавление. С. 25.
- 51 О больших колоколах в России и особенно в Москве, с сведением о таких же колоколах в Европе // Воронежские губернские ведомости. 1844. 10 июня (№ 24). Прибавление. С. 133–135.
- 52 Эчмиадзинский монастырь // Там же. 1845. 20 января (№ 3). Прибавление. С. 14–15.
- 53 Антиохийская церковь // Там же. 1845. 28 апреля (№ 17). Прибавление. С. 117–121; 1845. 5 мая (№ 18). Прибавление. С. 125–129; 1845. 12 мая (№ 19). Часть неофициальная. С. 136–138.
- Условия при ёма в Студенты Императорского Харьковского университета, на 1843 год // Там же. 1843. 29 мая (№ 22). С. 151; Правила, относящиеся для приёма молодых людей в Императорский Харьковский Университет // Там же. 1844. 12 августа (№ 33). С. 316–318; Правила, относящиеся до приёма молодых людей в Императорский Харьковский Университет // Там же. 1845. 30 июня (№ 26). С. 62–64.

главного начальника военных госпиталей в Санкт-Петербурге при Петре I, Михаила Шенда Фандербека, где он перечисляет учёных знаменитостей того времени, сопровождая их имена громкими похвалами с целью «опровергнуть ложные слухи, которыми недоброжелательные иностранцы порочили за границей начатки нового образования в России». В том числе автором письма упоминаются лица духовного сана: Феофан Прокопович, Феофилакт Лопатинский, Архимандрит Троицкой Лавры Гавриил, Архимандрит Крульц⁵⁵.

Меньше выявлено публикаций на темы, посвящённые императорской семье, благотворительности, религиозным аспектам болезней и бедствий, а также другим темам, имеющим религиозные черты.

Например, в 1845 г. опубликовано известие «О присоединении лютеранки к православию» ⁵⁶: «по одному только обещанию своему обратиться к Православию, она вдруг выздоровела». В 1844 г. в газете излагается «История обретения иконы Пресвятой Богоматери в Казани и чудес, ею совершённых» ⁵⁷.

Таким образом, в процессе исследования мы выявили и проанализировали публикации «Воронежских губернских ведомостей» за период с 1843 г. по 1845 г. В течение трёх лет среди тем религиозного характера наиболее приоритетными были сообщения об организации торгов и учреждении ярмарок, а также материалы о духовной литературе. При этом больше всего публикаций о торгах и ярмарках было в 1845 г. О духовной литературе в 1844 г. опубликовано 12 статей, что в 2 раза больше, чем в 1845 г., и в 3 раза превышает количество подобных публикаций за 1843 г. Кроме того, в газете регулярно сообщалось о случаях анонимного оставления детей, при этом большая часть подобных статей опубликована в 1845 г. Известия о разных личностях с упоминанием религиозных аспектов публиковались преимущественно в 1844 г. В свою очередь, в 1845 г. подобных публикаций в 2 раза меньше, а в 1843 г. в 5 раз меньше, чем в 1844 г. Кроме того, в 1844 г. опубликовано подавляющее большинство сообщений о правонарушениях в сфере религии, а также о народных поверьях и сектах. Тем не менее для 1844 г. характерно и наибольшее число упоминаний о проявлениях благотворительности.

⁵⁵ О состоянии просвещения в России в 1725 году // Там же. 1844. 22 января (№ 4). Прибавление. С. 10−11.

⁵⁶ О присоединении лютеранки к Православию // Там же. 1845. 27 января (№ 4). Прибавление. С. 22 – 24.

⁵⁷ История обретения иконы Пресвятой Богоматери в Казани и чудес, ею совершённых // Там же. 1844. 18 ноября (№ 47). Прибавление. С. 320–324.

Также на 1844 г. приходится больше всего публикаций о религиозных аспектах системы образования, немного реже эта тема затрагивается в 1845 г. При этом именно в 1845 г. чаще предыдущих двух лет публиковались материалы о храмах и церквях, сведения об императорской семье, истории России и памятниках, статьи о религиозных аспектах болезней и бедствий, рассуждения о христианской жизни.

Результаты проведённого исследования позволяют признать газету «Воронежские губернские ведомости» достаточно значимым источником информации о духовной сфере жизни Воронежского региона в середине 40-х гг. XIX в. При этом публикации данной газеты не только способствовали духовному просвещению населения путём ознакомления с материалами религиозного характера, но и призывали читателей непосредственно участвовать в деятельности региона посредством регулярных объявлений о вызове к торгам для обеспечения нужд богоугодных заведений, религиозных учреждений.

Кроме того, поскольку газета «Воронежские губернские ведомости» публиковалась вплоть до конца 1917 г., в дальнейшем планируется продолжить данное исследование: изучить последующие публикации газеты, выявить материалы религиозного характера, осуществить их типологизацию, проанализировать приоритетность и значимость различных аспектов духовной жизни населения Воронежской губернии, находивших отражение в одном из основных изданий периодической печати Воронежского региона во второй половине XIX — начале XX вв.

Автор статьи выражает благодарность научному руководителю — доценту кафедры российской истории и документоведения НИУ «Бел-ГУ», кандидату исторических наук Константину Викторовичу Козлову, за оказанное содействие при выполнении данного исследования.

Приложение

Таблица. Типология публикаций, посвящённых духовной жизни населения в «Воронежских губернских ведомостях» за 1843–1845 гг.

№ п/п	Категории публикаций	Количество публикаций			
		1843	1844	1845	Всего
1	Организация торгов	16	15	18	49
2	Учреждение ярмарок	11	13	14	38
3	Духовная, религиозная литература	4	12	6	22
4	Анонимное оставление детей	3	5	9	17
5	Характеристика личностей	2	10	5	17
6	Правонарушения в сфере религии	2	10	2	14
7	Народные поверья и секты	1	7	4	12
8	Храмы	1	2	6	9
9	Религиозные аспекты образования	1	5	4	9
10	Императорская семья	0	2	5	7
11	Благотворительность	0	4	1	5
12	Болезни и бедствия	0	2	3	5
13	Официальные документы	0	2	2	4
14	Россия	0	1	3	4
15	Памятники	0	0	3	3
16	Иисус Христос, Божия Матерь	0	3	0	3
17	Христианская жизнь	0	0	2	2
	Bcero				220

Библиография

- Антиохийская Церковь // Воронежские губернские ведомости. 1845. 28 апреля (№ 17). Прибавление. С. 117–121; 1845. 5 мая (№ 18). Прибавление. С. 125–129; 1845. 12 мая (№ 19). Часть неофициальная. С. 136–138.
- Двое похорон в М..., в прошедшем столетии // Воронежские губернские ведомости. 1844. 11 марта (№ 11). Прибавление. С. 44–46.
- Извещение о новой достопамятной книге: Историческая картина религии // Воронежские губернские ведомости. 1844. 9 сентября (№ 37). Прибавление. С. 244.
- Императорская публичная библиотека в Санкт-Петербурге // Воронежские губернские ведомости. 1844. 23 сентября (№ 39). Прибавление. С. 257–260; 1844. 30 сентября (№ 40). Прибавление. С. 268–269.
- История обретения иконы Пресвятой Богоматери в Казани и чудес, ею совершённых // Воронежские губернские ведомости. 1844. 18 ноября (№ 47). Прибавление. С. 320–324.
- О вызове к торгам // Воронежские губернские ведомости. 1843. 9 января (№ 2). С. 8–10; 1843. 6 февраля (№ 6). С. 32–36; 1843. 10 апреля (№ 15). С. 111; 1843. 5 июня (№ 23). С. 158; 1843. 26 июня (№ 26). С. 186–187; 1843. 11 сентября (№ 37). С. 265–270; 1843. 13 ноября (№ 46). С. 323–325; 1843. 20 ноября (№ 47). С. 336–338; 1843. 4 декабря (№ 49). С. 352–356; 1843. 11 декабря (№ 50). С. 371–372; 1843. 18 декабря (№ 51). С. 378–379; 1843. 25 декабря (№ 52). С. 384–386; 1844. 29 января (№ 5). С. 37–43; 1844. 22 апреля (№ 17). С. 146–147; 1844. 29 апреля (№ 18). С. 152–156; 1844. 20 мая (№ 21). С. 174–176; 1844. 18 ноября (№ 47). С. 427; 1845. 27 января (№ 4). С. 24–25; 1845. 31 марта (№ 13). С. 78–79; 1845. 2 июня (№ 22). С. 27–29; 1845. 14 июля (№ 28). С. 81; 1845. 6 октября (№ 40). С. 171–172; 1845. 13 октября (№ 41). С. 177–179; 1845. 20 октября (№ 42). С. 183–186; 1845. 8 декабря (№ 49). С. 222–225; 1845. 22 декабря (№ 51). С. 235–237.
- О 7-й и 8-й частях Часов Благоговения // Воронежские губернские ведомости. 1845. 12 мая (№ 19). С. 2–3.
- О больших колоколах в России и особенно в Москве, с сведением о таких же колоколах в Европе // Воронежские губернские ведомости. 1844. 10 июня (№ 24). Прибавление. С. 133–135.
- О вышедшей 1-й книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения, на 1844-й год // Воронежские губернские ведомости. 1844. 11 марта (№ 11). Прибавление. С. 47.
- О вышедшей второй книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1844. 8 апреля (№ 15). Прибавление. С. 68; 1845. 24 марта (№ 12). Прибавление. С. 89–90.
- О вышедшей девятой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1844. 25 ноября (№ 48). Прибавление. С. 329–331.
- О вышедшей одиннадцатой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1845. 27 января (№ 4). Прибавление. С. 30.
- О вышедшей первой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1845. 24 февраля (№ 8). Прибавление. С. 59.

- О вышедшей седьмой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1844. 14 октября (№ 42). Прибавление. С. 287.
- О вышедшей третьей книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1844. 13 мая (№ 20). Прибавление. С. 103.
- О вышедшей четвёртой книжке Журнала Министерства Народнаго Просвещения // Воронежские губернские ведомости. 1844. 17 июня (№ 25). Прибавление. С. 148.
- О донесении: не имеется ли каких препятствий к учреждению в селе Рождественском Щигровского уезда ярмарки // Воронежские губернские ведомости. 1843. 9 октября (N^0 41). С. 291.
- О донесении нет ли препятствий к учреждению в городе Нижнедевицке трёх в году двадцатидневных ярмарок. // Воронежские губернские ведомости. 1845. 17 февраля (№ 7). С. 41.
- О донесении нет ли препятствий к учреждению в селе Меловом двух ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 14 июля (\mathbb{N}^{2} 28). С. 82.
- О донесении: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Старооскольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 9 июня (№ 23). С. 32.
- О доставлении донесений: не имеется ли препятствий к распространению существующих в городе Задонске однодневных ярмарок на семидневный срок // Воронежские губернские ведомости. 1843. 23 октября (№ 43). С. 303.
- О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению в г. Нижнедевицке ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 7 апреля (№ 14). С. 82.
- О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению в городе Нижнедевицке трёх в году ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 20 января (№ 3). С. 13–14.
- О доставлении донесений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Староокольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1844. 20 мая (№ 21). С. 173.
- О доставлении сведений: не имеется ли каких препятствий к учреждению в городе Туле Семёновской ярмарки // Воронежские губернские ведомости. 1843. 30 января (№ 5). С. 25.
- О доставлении сведений нет ли препятствий к учреждению в г. Нижнедевицке трёх ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 21 июля (№ 29). С. 98–99.
- О доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии Старооскольского уезда в селе Меловом двух в году ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 28 апреля (№ 17). С. 100.
- О доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Старооскольского уезда в селе Меловом ярмарки // Воронежские губернские ведомости. 1844. 23 сентября (№ 39). С. 370.
- О заложении каменного Собора в городе Валуйках // Воронежские губернские ведомости. 1843. 19 июня (\mathbb{N}^2 25). Прибавление. С. 25.
- О немедленном выполнении предписания изъяснённаго в 29 № Губернских ведомостей // Воронежские губернские ведомости. 1845. З ноября (№ 44). С. 199–200.

- О перемене существующего в слободе Бутурлиновке Бобровского уезда в воскресный день базара на понедельник // Воронежские губернские ведомости. 1844. 29 января (№ 5). С. 36.
- О подкинутом младенце // Воронежские губернские ведомости. 1845. 22 декабря (№ 51). С. 175.
- О присоединении лютеранки к Православию // Воронежские губернские ведомости. 1845. 27 января (№ 4). Прибавление. С. 22–24.
- О разыскании родственников или владельцев к подкинутому младенцу, о разыскании хозяина к украденной лошади и о проч. // Воронежские губернские ведомости. 1844. 23 декабря (№ 52). С. 457–460.
- О разыскании родственников или владельцев к подкинутым младенцам, потерянных паспортов и проч. // Воронежские губернские ведомости. 1843. 18 декабря (№ 51). С. 375–376.
- О скорейшем доставлении сведений: нет ли препятствий к учреждению Курской губернии в селе Меловом ярмарок // Воронежские губернские ведомости. 1845. 11 августа (№ 32). С. 130.
- О состоянии просвещения в России в 1725 году // Воронежские губернские ведомости. 1844. 22 января (№ 4). Прибавление. С. 10-11.
- Очерки малороссийской демонологии. Домовой. Ведьмы. Русалки. Болотяный. Леший // Воронежские губернские ведомости. 1845. 5 мая (№ 18). Прибавление. С. 131–133; 1845. 12 мая (№ 19). Часть неофициальная. С. 138–139; 1845. 19 мая (№ 20). Часть неофициальная. С. 144–145; 1845. 26 мая (№ 21). Часть неофициальная. С. 160–161.
- Правила, относящиеся для приёма молодых людей в Императорский Харьковский Университет // Воронежские губернские ведомости. 1844. 12 августа (№ 33). С. 316–318.
- Правила, относящиеся до приёма молодых людей в Императорский Харьковский Университет // Воронежские губернские ведомости. 1845. 30 июня (№ 26). С. 62–64.
- Примерное самоотвержение // Воронежские губернские ведомости. 1844. 12 февраля (N^{o} 7). Прибавление. С. 28–29.
- Сперанский // Воронежские губернские ведомости. 1843. 11 сентября (№ 37). Прибавление. С. 54–55.
- Условия приёма в Студенты Императорского Харьковского университета, на 1843 год // Воронежские губернские ведомости. 1843. 29 мая (№ 22). С. 151.
- Частные извещения. В лавке книгопродавца Николая Семёнова в новой галерее, поступила в продажу книга: О воздыхании голубицы или о пользе слёз // Воронежские губернские ведомости. 1843. 6 февраля (№ 6). Прибавление. С. 10.
- Частные извещения. В лавке книгопродавца Николая Семёнова в новой галерее, поступили в продажу книги // Воронежские губернские ведомости. 1843. 13 февраля (№ 7). Прибавление. С. 11; 1843. 20 февраля (№ 8). Прибавление. С. 12; 1843. 27 февраля (№ 9). Прибавление. С. 14.
- Эчмиадзинский монастырь // Воронежские губернские ведомости. 1845. 20 января (№ 3). Прибавление. С. 14-15.